

JAHRESBERICHT 2023

1. Personelles

| | | |
|-------------------------------|---|--|
| Vorstand | René Brunner (Präsident) Hans Leuenberger (Pflegeaktionen) Hans Zollinger (Beisitzer) | Bea Roduner (Kassier) Michael Roser (Aktuar) Claudia Kleeb (Beisitzerin) |
| Verein | 158 Mitglieder | |
| Revisoren | Irmela Schnebel und Markus Gassmann | |
| Unterhalt Erlebnispfad | Arthur Fries | |

2. Exkursionen

- **Spechtexkursion Marthalen (25. März)**

8 Mitglieder haben an der von Turi Freis geführten Exkursion teilgenommen. Das Wetter war leider regnerisch nass und die Vögel dadurch nicht sehr aktiv.

- **Stunde der Gartenvögel (7./9. Mai)**

Musste mangels Teilnehmer abgesagt werden.

- **Helferfest (9. Juni)**

Ca. 30 Personen haben an dem von Janine und Hans Leuenberger gut organisiertem Event teilgenommen.

- **Hofbesuch Urs Wegmann (10. Juni)**

An der Hofführung bei Urs Wegmann haben 10 Personen teilgenommen. Melchroboter und vieles anderes wurde erklärt. Zum Abschluss gab es eine schöne Käseplatte, mit Käse, der aus der Hofmilch hergestellt wurde.

- **Beringung junger Schleiereulen (16. Juni)**

Ein toller Anlass, an dem 25 Personen, davon 16 nvn-Mitglieder, sich in der Scheune auf dem Taggenberg eingefunden und an der Beringung teilgenommen haben.

- **Besuch Saatgutproduzent Burri in Lenggenwil (24. Juni)**

5 Personen haben sich die Produktion angesehen und eine interessante Führung erlebt.

- **Sommerferienprogramm Neftenbach (18. Juli)**

4 Kinder haben an der Führung mit Michael entlang des Erlebnispfades bis zur Feuerstelle im Tobel teilgenommen.

- **Gemeinschaftsveranstaltung mit Nachbarvereinen (1. September)**

Leider wurde die Veranstaltung kurzfristig vom OV Pfungen abgesagt.

- **BirdLife Regionalgruppe Winterthur (16. September)**

Michael und René absolvierten mit der Gruppe den Naturerlebnispfad. Nebst Jacqueline Bedo von BirdLife ZH nahmen 14 weitere Personen aus Vorständen der Nachbarvereine teil. Zum Erlebnispfad gabs sehr gute Feedbacks.

3. Arbeitseinsätze

- **Betreuung des Pflanzenlehrpfades, April - Oktober 2023**

Neu wurde zusätzlich zum Tobelweg ein Teilstück des Waldsträsschens Chräen – Chälhof beschildert. Dabei wurden einige neue Pflanzenarten ins Verzeichnis aufgenommen. Von mehreren häufig vorkommenden Arten bestehen zudem Tafeln im Doppel. Das Sortiment wird weiterhin ausgebaut, da die Rückmeldungen von Tobelbesuchern positiv ausgefallen sind. Besten Dank an Bea Roduner für die Betreuung des Pfades.

- **Betreuung des Erlebnispfades «Tobel-Chälhof-Chräen», ganzjährig**

Es wurden Kontrollgänge und kleinere Unterhaltsarbeiten ausgeführt. Besten Dank an Turi und René für diese Arbeit.

- **Amphibienschutzaktion, Frühling 2023**

Mitte Februar bis anfangs April wurden in Riet entlang der Seuzachstrasse 387 Erdkröten, 14 Grasfrösche und 8 Bergmolche auf dem Zuzug eingesammelt. Seit Beginn der Aktion im Jahr 2014 ist das die zweitniedrigste Anzahl Tiere, im Jahr 2020 waren es nur 276 Tiere.

Die Kantonsstrasse zwischen Hünikon und Dorf wurde während der Zugzeit nachts von 18.00 Uhr bis 07.00 Uhr mit Halbbarrieren temporär gesperrt. Besten Dank an Peter Möckli und das Team vom Naturschutzverein Flaachtal.

Im Wolfzangenquartier sorgten Anwohner mit entsprechenden Massnahmen für den Schutz der Amphibien.

Erfolgreich war auch der Einsatz in Humlikon entlang der Umfahrungsstrasse (Höhe Weiher und Randzone Golfplatz). Kathrin Hottmann und ihr kleines, aber sehr engagiertes Team brachten 25 Erdkröten, 298 Grasfrösche und 335 Bergmolche sicher über die Strasse.

- **Aktionstag «Arten ohne Grenzen», 3. Juni 2023**

5 Personen sind den Neophyten auf dem Feldweg zwischen dem Chräen und dem Kehlhof zu Leibe gerückt.

- **Pflegearbeiten an und in Gewässern, 23. September 2023**

Folgende Bachabschnitte und Gewässer wurden gesäubert:

Wiesenbach, Badiweiher und Seitenkanal Näfbachmündung

Grossen Dank geht an Ernst Huber, Hans Leuenberger, René Brunner und Lukas Gubler, welche das Gras vorgängig gemäht haben. 11 Personen haben sich trotz unsicherem Wetter für die Arbeit eingefunden. Besten Dank an Anita für den feinen Znüni / Z'mittag.

- **Naturschutztag, 23. Oktober 2023**

Folgende Gebiete wurden gepflegt:

Riedwiese Sonnenberg, Hünikon / Riedwiese Heerenweg, Aesch / Trockenwiesen am Irchel, Mittlere Hub / Trockenwiese unterhalb Chräen

Besten Dank an Turi Fries, Hans Leuenberger, Ernst Huber und René Brunner für das Mähen.

Wir waren eine kleine Truppe, die aber super gearbeitet hat. Wir kamen flott voran und konnten die Arbeit zum Zmittag abschliessen. Die Arbeit erleichtert hat uns Felix Rechsteiner mit seinem Rapid. Es wurde viel Material zusammengetragen, Martin Huber musste drei Mal mit dem Ladewagen vorbeikommen. Ein grosses Dankeschön geht auch an Annelis Huber für den wunderbaren Znüni sowie an Janine für den feinen Zmittag.

- **Hecke im Grund**

Die Hecke wurde im Frühling 2023 ausgemäht damit die Pflanzen mehr Licht bekommen. Wegen des trocknen Sommers wurde sie zweimal mit je 4000lt. Wasser durch HansUeli Sprenger und René Brunner gegossen. Verschiedenen Pflanzen macht die Trockenheit zu schaffen, insbesondere der Schwarzdorn leidet. Nicht nur hier, auch in anderen Gebieten.

- **Nistkastenreinigung, November 2022 bis Februar 2023**

Die jährlich wiederkehrende Nistkastenreinigung wurde von mehreren Mitgliedern ausgeführt. Es sind rund 200 Nistkästen zu kontrollieren.

4. Sonstiges

- **Mitgliederversammlung, 4. März 2023**

Nach dem Apéro wurden die statuarischen Geschäfte erledigt. Danach folgte ein interessanter Vortrag über Wildbienen

- **Einweihung Naturerlebnispfad, 7. Mai**

Mit viel Wetterglück und sehr guter Mithilfe verschiedener Vereinsmitglieder hat der nvn einen grossartigen Anlass geboten. Die Sponsoren haben die persönliche Betreuung und die Begehung des Erlebnispfades sehr geschätzt. Die Zusammenarbeit mit dem Catering von Toni war auch gut.

Die Rückmeldungen zum Pfad waren durchwegs sehr positiv. Besten Dank nochmals an Michael Roser für die Gestaltung der Tafeln und René Stähli für die Sponsorensuche.

- **Kaffeestand «Neftimärt», 7. Oktober 2023**

Das Wetter spielte dieses Jahr mit und der Kaffeestand wurde gut besucht. Dank dem eingespielten Team funktionierte die Organisation sehr gut. Es wurde wieder frisch gepresster Süssmost verkauft. Anita und René haben am Mittwoch vor dem Markt bei Tabea Mettler Äpfel aufgelesen, die dann von Hans L. und René am Donnerstag gepresst wurden. Es wurden 43 Liter frisch gepresster Most verkauft! Ein herzliches Dankeschön an Christine Stähli und Anita Brunner für die Betreuung des Standes und natürlich allen Spenderinnen und Spendern der Naturalien.

- **Schwalbenhaus in Hünikon**

Die Schwalbenhäuser in Hünikon erfreuen sich grosser Beliebtheit unter den Mehlschwalben. Im Haus bei Möcklis waren dieses Jahr 49 Nester besetzt. Beim Mehlschwalbenhaus vor der Schreinerei bei Daniel Bütikofer waren 9 Nester besetzt. Auf Daniels Grundstück steht noch ein zweites Mehlschwalbenhaus im Garten, dieses Jahr haben sich 2 Feldspatzen Nester zur Brut ausgesucht. Es wurden sicher 59 Brutpaare mit 88 Jungvögel gezählt, vielleicht waren es auch einige mehr.

Herzlichen Dank an Silvia und Peter Möckli und Daniel Bütikofer, die die jährlichen Pflegearbeiten (Nester reinigen) übernehmen.

- **Mauerseglerkolonie am Zwischenweg und Schulhaus «Drei Linden»**

Am Zwischenweg waren die 14 Nistkästen ausgebucht. Unter dem Dach wurden zusätzlich einzelne Bruten beobachtet.

Im April wurden alle Nisthilfen an beiden Standorten gereinigt, dabei hat man gesehen, dass alle besetzt waren. Ein besonderer Dank gilt Daniel Bütikofer für seinen unentgeltlichen Einsatz mit der fahrbaren Hebebühne.

Am Schulhaus «Drei Linden» wurden alle 30 Kästen regelmässig angefliegen. Die genaue Anzahl der Brutpaare sowie der Jungvögel konnte nicht erfasst werden. In allen Kästen befanden sich von den Seglern gefertigte Nistringe.

Neftenbach, im Januar 2024

René Brunner

Präsident nvn